



EL UNIVERSAL

www.eluniversal.com.mx

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

ElUniversalOnline Mx \$20

Sábado 19 de agosto de 2023

ESTADOS

REZAN POR LOS 5 JÓVENES DESAPARECIDOS

A pesar del miedo, cientos de personas los recordaron con veladoras y oraron por la paz en Lagos de Moreno, Jalisco. | A8 |



ESPECT



Erika Buenfil le pierde el cringe al TikTok | A20 |

MOTOS



LA JEFA EN POTENCIA Y ACTITUD

La Indian Sport Chief demuestra que es más que una simple moto, se trata de la máxima expresión de libertad en el camino. | U4 |

Servicios médicos tienen la mayor alza en 20 años

Los precios de la atención subieron 6.1% en julio, señala el Inegi; entre las causas están el desabasto y el tiempo que toma abrir hospitales

IVETTE SALDAÑA

—maria.saldana@eluniversal.com.mx

Con más de 50 millones de mexicanos sin acceso a los servicios de salud, los precios del sector privado subieron 6.1% en julio pasado.

Se trata de la mayor alza en dos décadas, según el monitoreo que el Inegi realiza en todo el país.

El incremento de precios se debe a la alta demanda y poca oferta de servicios, y los mayores costos por la ruptura de las cadenas de pro-

veeduría que provocó la pandemia, así como la tramitología para abrir consultorios y hospitales, ya que el gobierno tarda entre dos y cuatro años para dar la autorización, mientras que en otros países toma cerca de seis meses, explicaron empresarios a EL UNIVERSAL.

Los servicios médicos acumulan un alza de 24% desde que comenzó la gestión del presidente Andrés Manuel López Obrador, la mayor desde Vicente Fox para los primeros 56 meses de un gobierno.

Los consultorios adyacentes a farmacias se convirtieron en la única opción de varias familias para obtener servicios de salud a precios accesibles, los cuales dan 10 millones de consultas mensuales.

Sin embargo, son insuficientes, “pues personas que requieren atención médica no la reciben ni en el sector público ni en el privado... y se quedan enfermos”, dijo Rodrigo Oría y Anaya, presidente de la Comisión de Salud de Coparmex. | CARTERA | A17

TIEMPO DE VALS TRAS LAS REJAS



RECLUSAS CELEBRAN A SUS QUINCEAÑERAS

El patio del penal de Santa Martha Acatitla, en la Ciudad de México, se convirtió en un salón de fiesta en el que las madres y sus hijos que este año cumplieron 15 años de edad bailaron los vals, partieron pastel y disfrutaron de un momento familiar. | METRÓPOLI | A14

“Querían que saliera de Chilpancingo corriendo; no lo haré”

DAVID ESPINO

—estados@eluniversal.com.mx

Chilpancingo.— La alcaldesa de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández (Morena), asegura: “No me voy a ir. Es lo que querían, que saliera corriendo. No lo voy a hacer”, en referencia a los grupos de la criminalidad que mantienen una disputa por la capital de Guerrero: *Los Ardillos* y *Los Tlacos*.

En entrevista con este diario, dice que se puso a disposición de la Fiscalía General de la República, tras la difusión de videos de su reunión con el presunto líder de *Los Ardillos*. “Yo fui quien pidió que fuera la instancia federal la que hiciera las investigaciones”. | ESTADOS | A9

EL DATO

En julio se difundieron videos de la reunión de la edil con un presunto líder de *Los Ardillos*.

Ebrard se queda en Morena; encuesta está blindada: Delgado

OTILIA CARVAJAL Y ENRIQUE GÓMEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

El aspirante morenista Marcelo Ebrard afirmó que no se irá del partido, a pesar de su rechazo a las encuestadoras finalistas en el proceso interno para definir al candidato presidencial de la izquierda. Señaló que se debe revisar que las empresas seleccionadas cumplan con los requisitos pactados por las llamadas *corcholatas*.

Ante la polémica por el perfil de

las encuestadoras, el presidente de Morena, Mario Delgado, afirmó que el proceso interno para decidir quién asumirá la coordinación de los Comités de Defensa de la Transformación está 100% blindado y los levantamientos de las empresas serán auditables.

Anoche se dio a conocer que el partido avaló las encuestadoras propuestas por Claudia Sheinbaum, Manuel Velasco, Adán Augusto López y Ebrard, ésta última cedida por Ricardo Monreal.

| NACIÓN | A6

EL DATO

Del 28 de agosto al 3 de septiembre se realizarán las encuestas para definir al candidato de Morena.

OPINIÓN

NACIÓN

- A6 Amador Narcea
- A7 Salvador García Soto
- A12 Sergio García Ramírez
- A12 Manuel Gil Antón
- A12 Ivonne Ortega Pacheco
- A13 Antonio Rosas-Landa
- A13 Santiago Corcuera
- A13 Mauricio Meschoulam

\$17.49
DÓLAR AL MENUDEO

Año 106, Número 38,618
CDMX 44 págs.



JUAN PABLO BECERRA-ACOSTA

“Ocho meses del atentado contra el periodista Ciro Gómez Leyva y nada se resuelve. Si Ciro es vulnerable, todos los periodistas somos vulnerables” | AS |

Escala choque entre INAH y arqueólogo por el Tren Maya

CRISTOPHER CABELLO —cultura@eluniversal.com.mx

Luego de que el INAH emitiera un boletín en el que niega las afirmaciones de Fernando Cortés de Brasdefer sobre la destrucción arqueológica por la construcción del Tren Maya, el arqueólogo declaró: “Responsabilizo al director General del Instituto Nacional de Antropología e Historia, a los miembros del Consejo Nacional de Arqueología y al director del Centro INAH Quintana Roo por si algo me llegase a suceder, por si hay afectaciones en mis propiedades o si algo le pasa a mi familia”.

Apoyado por el gremio y por otros investigadores con quienes ha documentado la devastación, dijo que son falsos los señalamientos del INAH, que lo acusa de mal uso de recursos millonarios para proyectos arqueológicos y lo califica como un “inexperto”. | CULTURA | A18